

Con MAGDA PORTAL MORENO

Magda Portal, candidata a la Asamblea Constituyente por el Partido Acción Revolucionaria Socialista, ARS - E - ex Acción Popular Socialista por tacha de AP, es una política de larga trayectoria en las luchas sociales del Perú, quizá la más calificada entre el elemento femenino que milita en los diversos partidos políticos. En sus mocedades, frecuentó la amistad de José Carlos Mariátegui, de quien aprendió los fundamentos del socialismo. Deportada durante el régimen de leguista, sólo regresó al país a la caída del mismo, en 1932, cuando se funda el PAP a cuyas filas perteneció por espacio de 20 años. Ha recorrido todo el Perú de norte a sur y de este a oeste, conociendo los problemas del campesinado y del sector obrero en sus mismos centros de lucha. Ha sufrido persecuciones, prisiones y destierros, no sólo en el Perú sino también en América.

P. - Usted dejó de pertenecer al PAP hace 30 años, después del fracasado movimiento del 3 de Octubre de 1948, ¿tuvo alguna función política en los años que median hasta el presente?

R.- Después del proceso que siguió por una Corte Marcial, 1950, por el movimiento revolucionario del 3 de Octubre de 1948, en que fui absuelta de cargos, con algunos otros comprometidos, me reintegré a la vida privada, renunciando a seguir perteneciendo al PAP. Existe un documento probatorio, además, en el folleto publicado en dicha fecha y que se titula "¿Quiénes traicionaron al Pueblo?". En 1956 viajé a Buenos Aires con la intención de editar algunos libros inéditos, pero mi equipaje fue incautado en el aeropuerto de Lima y nunca recuperé ni mis originales ni mis pertenencias. Más adelante, en 1958, tomé la representación de la Editorial Mexicana Fondo de Cultura Económica, a la que dediqué el íntegro de mi tiempo por espacio de 12 años. En 1967 y durante el régimen del Sr. Belaunde, cuando se produjo la crisis económica de aquella época con la devaluación del sol peruano, vino una quiebra de todos los negocios que trabajaban en moneda extranjera, y mi librería estaba entre ellas. El Sol peruano que se cotizaba a 27 por dólar subió súbitamente a 48 soles. Tuve que hacer frente a la situación hasta 1970, cuando debí liquidar el negocio por incapacidad económica, no por quiebra.

P.- Siendo usted escritora, poetisa y periodista, no siguió escribiendo durante todo ese lapso?

8571590000

- Tengo publicados 7 libros de poesía, otro de cuantos, una novela, folletos, etc. Ultimamente edité un tomo de poesía antológica "Constancia del Ser", que contiene poemas de varias épocas y algunos de los extraviados.

- Qué incentivos políticos la decidieron a incorporarse a las filas de Acción Revolucionaria Socialista?

- Es posible que algo de nostalgia por falta de actividad en la política por tantos años. Y además, porque como dice Vallejo, "hay hermanos muchísimo que hacer". Luego, el Secretario General del Comité Central de ARS, Mario Villarán Rivera, ~~es~~ un antiguo amigo mío y vinculado a otros amigos comunes, me invitó a inscribirme en la lista de los Cien para la Constituyente, lo que acepté, con el compromiso de parte de Mario Villarán de que yo llevaría a la Constituyente un planteamiento sobre el Estatuto de la Liberación de la Mujer,

- ¿Cuál es su opinión sobre la Constituyente? ¿Participa Ud. de las connotaciones que se le aplican como que su realización va a generar el comienzo de grandes cambios, no sólo en la legislación, sino en el mismo sistema de Gobierno que se vive actualmente?

- Creo que efectivamente, dentro del campo que se abre para reestructurar un nuevo conjunto de leyes que respondan a la época que vivimos, se puede conjeturar que han de realizarse cambios profundos tanto en lo económico como en lo político-social, como la incorporación ~~de~~ como Leyes, de las Reformas proplamadas en los planes de Gobierno, tanto el "INCA" como el "TUPAC ~~XXX~~"AMARU", las que deberán ser perfeccionadas y profundizadas en sus efectos de reivindicación de las grandes mayorías nacionales.

- Cree usted que se ha dado un paso efectivo a la Democracia?

- El hecho de haberse convocado a la Asamblea Constituyente es una apertura a la Democracia, pues se está promoviendo la participación del Pueblo, que es el electorado. Por cierto que esta participación es de suyo restringida, pero aún así la sola movilización de grandes núcleos electorales, partidos políticos, viejos y nuevos, que se afanan en concurrir a la Constituyente a como de lugar, despierta el interés de las grandes mayorías nacionales y el deseo de ser un poco no solo espectadores sino actores en este nuevo drama que esta nace



participaciones, donde no se va a ejercer ningun poder ejecutivo o ejecutorio, pero sí se van a sentar las bases de una nueva Constitucion que regule la forma de gobierno y la aplicación de las leyes que normen la República.

- Cual es su opinión sobre las Reformas Agraria, de la Educación, y demás producidas durante la primera y la segunda fase?

- Con su proclamación ~~xx~~ el Perú está viviendo una nueva experiencia en el orden social, pues las Reformas estructurales que se implantaron han respondido al imperativo de una realidad que debía ser liquidada por obsoleta e injusta, y que ningun gobierno se atrevía a afrontar por falta de conciencia social y de las presiones que siempre han ejercido en el Perú las clases oligárquicas, enquistadas en el poder y dueños de las fortunas y las decisiones. Su proclamación e implantación ha producido, asimismo, el rechazo frontal de los expropiados o afectados con las Reformas, como la Agraria, la de la Comunidad industrial, la Propiedad Social, y los medios de comunicación. La Reforma de la Educación, sin afectar las economías de los potentados, es resistida porque trae cambios fundamentales, dejando los viejos sistemas de imitación y tratando de descubrir y de interpretar nuestra realidad en el campo de la educación, teniendo en cuenta que el Perú, país bilingue, no puede ser educado en un solo idioma ni prescindir del derecho de la masa campesina a gozar de los beneficios de la cultura.

- I en cuanto a los medios de comunicación?

- Como toda reforma, ninguna de las que se están aplicando lo son ~~xxxx~~ en forma cabal, completa, les falta la experimentación y el manejo de los sistemas. La de la prensa escrita por ejemplo, tan controvertida y combatida, es una medida realmente revolucionaria, pero por lo mismo, su aplicación justa resulta difícil, por los elementos inadecuados y ~~xxx~~ <sup>con</sup> preconceptos clasistas que las dirigen, tergiversando muchas veces el ~~xxxx~~ sentido mismo de esta reforma social de tan grande trascendencia. En realidad, ninguno de los órganos de prensa cumple con la representatividad que se le ha asignado. ~~xxxxxxx~~ Por supuesto, hay excepciones que confirman la regla, y a mucho honor.



17-16948

- De hecho, aprobaría usted la incorporación a la Constitución a elaborarse, de todas las Reformas llamadas Estructurales ?

- Indudablemente, más aún, desde los escaños de la representación de ARS se librarán batallas x decisivas poque no se mutilen las conquistas sociales del pueblo peruano, en sus largas luchas contra la opresión y el despojo de que siempre han sido víctimas - campesinos, obreros, mineros, a fin de que se legalicen y perfeccionen en los aspectos que resulten incompletos o distorsionados en su aplicación real.

- I qué nos dice su ponencia sobre los Derechos de la Mujer?

- Dicha ponencia la presentará la representación de ARS, como respuesta a la lucha que libran las mujeres en el Perú y en el mundo por la conquista de sus derechos, que no son simplemente de caracter político, sino eminentemente sociales y humanos. La mujer pide la nivelación ante la ley con el hombre. El derecho a ser ella misma, sin dependencias de ninguna clase, a poder decidir de su persona, como lo hace el hombre. Al derecho de acceder a todos los cargos públicos sin ninguna discriminación. El derecho a trabajo, a la cultura, a la libertad de implementar su familia. Por ultimo, el derecho al aborto y a la regorma dela Ley del Divorcio que es incompleta y e injusta. En fin, hay muchas aspectos en que la libertad de la mujer está limitada, recortada. Todo ésto se debe rectificar devolviendo a la mujer su condicion de ser humano. I ésto sin declararle lucha al hombre, pese a su machismo, sino con el deseo de ser ella misma y cumplir sus funciones ante la sociedad y ante la vida, en igualdad de condiciones que lo hace el hombre. Esta ponencia es en sí, revolucionaria y por eso la apoya el partido Accion Revolucionaria Socialista, sin prejuicios de ninguna especie.

- Algunas palabras más sobre sus nuevos camaradas ?

- ¿ Mis nuevos camaradas? Son gentes de lucha y de acción. Con mucho entusiasmo y fé, dignos de alcanzar las metas propuestas dentro del postulado de abrir nuevos caminos a la implantación del Socialismo, con la ascensión al poder del Pueblo Peruano Organizado.

